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– 2013 год объявлен Президентом
страны Годом охраны окружающей
среды. На ваш взгляд, с чем связа-
но такое внимание? 

– На окружающую среду влияют раз-
личные факторы, и в первую очередь
деятельность человека. Президент
России Владимир Путин взял курс на
устойчивое развитие страны во всех
направлениях, чтобы повышалось каче-
ство жизни населения, была стабиль-
ность, без проблем решались любые
вопросы, в том числе образования,
медицинского обслуживания, охраны
окружающей среды, социальные. Все
они между собой тесно взаимосвязаны.
В 90-е годы остро встала проблема ути-
лизации отходов потребления и про-
изводства. На нашей территории, где
развита нефтяная промышленность, –
это буровые и нефтяные шламы. В
областях с развитой металлургиче-
ской или химической промышлен-
ностью – шлаки, кислоты и другие ток-
сичные отходы. Серьёзная проблема
индустриально развитых регионов – это
образование несанкционированных
свалок, то есть отходов потребления.
Чем выше уровень жизни, тем острее
встаёт эта проблема. Бутылки, упаков-
ка, пластик, холодильники, диваны,
старые вещи – всё это накапливается
в геометрической прогрессии. Для того,
чтобы вывезти мусор на действующий
полигон, не обходимо платить деньги за
размещение. А так как страна у нас
большая, территории много, особенно
здесь, в Сибири, люди просто вывозят
и сбрасывают его куда попало.
Зачастую этим грешат некоммерческие
организации, а также средний и малый
бизнес. А то, что это может привести к
серьёзным последствиям, многие даже
не задумываются. Отходы разлагают-
ся, выделяют токсичные вещества,
которые попадают в воздух, подземные
воды и тем самым наносят вред чело-
веку. 

– Андрей Владимирович, у вас
наверняка определён фронт работы.
расскажите об этом подробнее.
Какие направления работы вы бы
определили как наиболее приори-
тетные?

– В 2011 году в округе была приня-
та схема обращения с отходами. В ней
отражены все объекты размещения:
полигоны, временные площадки, кон-
тейнеры, транспортная схема и т.д.
Также заложен план реализации схемы
до 2020 года. У нас главная проблема

– несанкционированные свалки.
Именно их ликвидации будет уделено
повышенное внимание в этом году.
Кста ти, в Ларьяке, где по гидрологиче-
ским признакам нельзя строить поли-
гон, уже установлена мусоросжига-
тельная установка. Заложены деньги
для приобретения специальных кон-
тейнеров по утилизации энергосбере-
гающих ламп. Население сможет сда-
вать ртутьсодержащие лампы в цеха
ЖКХ по месту жительства. Потом их
загрузят в контейнер и отправят на спе-
циализированное предприятие для ути-
лизации. В числе масштабных проектов
значится строительство полигона в
Покуре. В настоящее время проект про-
ходит экологическую экспертизу. 

– Несанкционированные мусор-
ные свалки – болезненная тема для
многих населённых пунктов Нижне -
вартовского района. Такое ощуще-
ние, что борьба с ними ведётся бес-
конечно. Судя по вашим словам, так
оно и есть?

– К счастью, обстановка сейчас
значительно улучшилась. В 2007 году
руководитель Нижневартовского района
Борис Александрович Сало матин пос -
тавил перед нами задачу – навести
порядок. В районе Излучинска было
около 70 свалок, леса, прибрежная зона
рек Окунёвки, Ваха были захламлены.
Ни в одном садово-огородническом
товариществе, гаражно-строительном
кооперативе не были заключены дого-
воры на вывоз мусора, не установле-
ны контейнеры. Для начала провели
мониторинг территории  вокруг
Излучинска и по трассе Нижневар -
товск – Ра дужный зафиксировали все
свалки, посмотрели их объём и пло-
щадь, данные  на несли на карту. Было
выявлено много никому не принадле-
жащих грунтовых дорог, заездов в
леса. А недобросовестные предприни-
матели, СОТы, просто физические
лица этим благополучно пользовались,
и мусор вывозился в леса. Мы начали
привлекать нарушителей к ответствен-
ности за сброс мусора в неустанов-
ленном месте, сос тавляли протокол,
вызывали на административную комис-
сию. Эти меры стали приносить резуль-
тат. С ООО «Коммунальник» было зак -
лючено соглашение о социально-эко-
номическом партнёрстве о безвоз-
мездном приёме отходов, вывозимых с
несанкционированных свалок и СОТов.
Наи более активные, социально ответ-
ственные предприниматели и предпри -
ятия района предложили свою помощь.
За пять лет были ликвидированы прак-
тически все свалки в районе Излу -
чинска, а заезды перекопаны. К рабо-
те также подключились садово-ого-
роднические товарищества и гаражно-
строительные кооперативы. Чтобы
этого добиться, наши сотрудники езди-
ли по СОТам, проводили собрания с
дачниками, разъясняли требование
закона, что они обязаны соблюдать

санитарные нормы. В итоге ситуацию
удалось переломить. Например, толь-
ко с СОТ «Энергетик» было вывезено
более 30 ма шин с мусором. Впос -
ледствии на месте этой свалки вместе
с лесниками Излу чинского лесничества
мы посадили кедросад. Параллельно
подобную работу проводили в Ново -
аганске, где проблема со стихийными
свалками стоит также остро. Полностью
избавиться от них пока никак не уда-
ётся. В этом году благодаря увеличению
финансирования эту работу мы наме-
рены довести до конца.

– Эта большая работа проводи-
лась с 2007 по 2011 годы. А как ситуа-
ция складывается сегодня?

– Работа продолжается. Расслаб -
ляться мы не собираемся и никому не
позволим. Ежегодно в районе прово-
дятся мероприятия по благоустройству,
озеленению и санитарной очистке рай-
она в весенне-летний период. В 2012
году силами предприятий жи лищно-
коммунального хо зяйства, организа-
ций различных форм собственности и
населения собрано и вывезено на
полигоны 1548 куб. м отходов (в 2010
– 1779 куб. м, в 2011 – 1894 куб. м). На -
ведён санитарный порядок в местах
массового отдыха населения. На меж-
селенной территории с помощью при-
влечённых предприятий были ликви-
дированы 9 несанкционированных сва-
лок объёмом 278 куб. м (в 2010 – 13 сва-
лок объёмом 840 куб. м, в 2011 – 11 сва-
лок объёмом 146 куб. м). В связи с
изменением окружного законодатель-
ства была налажена но вая форма
межведомственного взаимодействия с
федеральными и окружными природо-
охранными органами – Природнад -
зором Югры и управ лением Росприрод -
над зора по ХМАО – Югре. При выявле-
нии признаков административного пра-
вонарушения мы передаём об этом
информацию в вышеуказанные органы
для своевременного реагирования. Ча -
ще всего правонарушителями являют-
ся юридические лица. Так, в прошлом
году в летний период было проведено
15 выездных проверок по фактам
захламления территории твёрдыми
бытовыми отходами и иным мусором.
В результате 6 СОТов привлечены к
административной ответственности. 

– Главный вывод, который можно
сделать, мусорят в основном СоТы
и ГСК?

– Сейчас они стали более дисцип-
линированными. Ко нечно, полностью
проблема ещё не решена, но мы к
этому стремимся. Могу с уверенностью
сказать, что за последние годы сани-
тарная обстановка на их территориях
значительно улучшилась. Предсе датели
СОТов и ГСК знают, что ведётся посто-
янный контроль. В 2012 году с апреля
по сентябрь специалистами управления
проводились рейды по выявлению
несанкционированных свалок, обсле-

дованы 55 садово-огороднических това-
риществ и гаражно-строительных коо-
перативов. Впервые в прошлом году в
Нижневар товском районе был проведён
конкурс-смотр на лучшее садово-ого-
родническое товарищество. Он вызвал
большой интерес у дачников. Если
тогда денежное вознаграждение при-
зёры не получали, то в этом году на это
деньги заложены. За первое место
полагается 50 тысяч, за второе – 30
тысяч рублей, и за третье – 20 тысяч
рублей. 

– А как складываются отношения
с другим, более серьёзным, источ-
ником загрязнения – предприятиями-
недропользователями. Из мени лось
ли их воздействие в пос лед ние
годы? 

– По состоянию на начало 2004 года
на территории Ниж невартовского рай-
она было около 4300 га нефтезагряз-
нённых земель. Безу словно, это нано-
сило серьёзный ущерб экологии, и надо
было срочно исправлять си туацию.
Ежегодно нефтегазодобывающими
предприятиями выделяются значи-
тельные денежные средства на рекуль-
тивацию земель. Только за последние
5 лет было рекультивировано и воз-
вращено в первоначальный вид более
1600 га. Дело в том, что свежие разливы
ликвидируются достаточно быстро, а
старые, в труднодоступных заболо-
ченных местах, убираются труднее и
дольше. Проблемы также создают
несанкционированные врезки с целью
хищения нефтепродуктов. Последний
известный случай произошёл в районе
Белозёрного ЦТП. 

В прошлом году нефтегазодобы-
вающими предприятиями с захлам-
лённых участков на территории место-
рождений вывезено 529 куб. м отхо-
дов (в 2010 – 776 куб. м, в 2011 – 783
куб. м), площадь очищенных земель
составила 192 га (в 2010 – 119 га, в
2011 – 154 га). 

Президентом страны также была
поставлена задача, чтобы перера-
ботка нефтяного попутного газа дости-
гала 95%. На территории в среднем по
предприятиям  эта цифра составляет
93%. С вводом третьей очереди ГРЭС
будет более 95%. 

– Как главный эколог района
скажите, какова на сегодняшний
день экологическая ситуация в
Нижневар товском районе? можете
её сравнить с другими муниципа-
литетами?  

– Наши усилия не прошли даром. В
2012 году Нижневар товский район при-
нял участие в окружном конкурсе на
лучшее муниципальное образование в
области охраны окружающей среды и
занял первое место. Эта победа заслу-
женная. По большому счёту, это итог
работы не только администрации рай-
она, но и глав администраций поселе-
ний, и всех жителей. Как победителям

Генеральную уборкуГенеральную уборку

С экологическими проблемами различного характера
и масштаба так или иначе соприкасается в повседневной
жизни каждый из нас. Диапазон этих проблем чрезвычайно
широк. Все мы хотим дышать чистым воздухом, пить чистую
воду, купаться в чистых водоёмах, да и просто любоваться
красотой и богатством окружающего нас мира. Экологическая
обстановка является одним из факторов, оказывающих
влияние на социальную и демографическую ситуацию
в любом регионе. Именно поэтому решение задач охраны
окружающей среды, обеспечение экологической безопасности
населения, улучшение экологической ситуации является
приоритетным направлением деятельности администрации
Нижневартовского района. Сегодня наш разговор
с начальником управления экологии и природопользования
администрации Нижневартовского района 
Андреем Владимировичем ВоробьёВым. 



№ 36 (4066), суббота, 6 апреля 5 стр.

Управлять природой можно лишь подчиняясь ей.
Фрэнсис Бэкон.

нам вручили грант в размере 500 ты -
сяч рублей, который мы израсходова-
ли на природоохранные мероприятия.
На мой взгляд, это объективная оцен-
ка работы администрации Нижневар -
товского района в области охраны
окружающей среды. К тому же по эко-
логическому образованию и просве-
щению район тоже находится среди
лучших. Это подтверждают успехи
наших школьников, которые участвуют
и побеждают в конкурсах различного
уровня. Нижне вартовский район яв -
ляется верным традиции проведения
Между народной экологической акции
«Спасти и сохранить». Сначала она
работала только в нашем округе, потом
вышла на международный уровень. В
рамках акции проводятся мероприятия

природоохранного направления, но
главное – это просвещение. Проводятся
фото- и кинофестивали, лекции, семи-
нары, встречи с интересными людьми.
В прошлом году акция была юбилейной
– десятой. 

– Используете ли в своей работе
практику горячей линии по наруше-
ниям природоохранного законода-
тельства? Как часто жители района
проявляют активность и на что
жалуются?

– Каждый вторник мы принимаем
жителей района. Помимо этого на
нашем сайте есть телефоны наших
сотрудников, на которые люди могут
звонить. В основном рассказывают,
где обнаружена свалка, разливы нефти.
Все поступившие вопросы отрабаты-
ваем, выезжаем на места. Ко нечно, по
сравнению с той же социальной служ-
бой, к нам обращается не так много
людей, но проблемы экологии жителей
района тоже интересуют. Например,
поступила информация о том, что
одна нефтегазодобывающая компа-
ния залила нефтепродуктами неболь-
шую речку, протекающую через родо-
вые угодья коренных жителей села
Варьёган. В рамках своих полномочий
мы выходили на природоохранные
структуры, контролирующие органы.
Словом, держали ситуацию на контроле
как представители органа местного
самоуправления, защищающие инте-
ресы жителей района. 

– Андрей Владимирович, хоте-
лось бы услышать ваше мнение по
поводу полигона, который хотят
строить неподалёку от города и
который наделал столько шума?

– Действительно, шума было много.
Могу однозначно сказать, его плани-
руют строить. На мой взгляд, это очень

хорошее и правильное дело. На этой
территории будет располагаться целый
комплекс сооружений: полигон, лабо-
ратория, помещения для специалистов,
техники, оборудования. К примеру,
взять ситуацию с разливом нефти, где
в трубопровод была сделана врезка.
Разлив произошёл на территории вне
границ лицензионного участка, то есть
ни одно предприятие не не сёт за это
никакой ответственности. Встал вопрос:
кто должен убирать территорию.
Хорошо, нефтяная компания пошла
навстречу районным и окружным вла-
стям и ликвидировала разлив, взяв на
себя все затраты. Причём работы на
этом участке велись долго – с апреля
по октябрь. Когда в октябре комиссия
приехала посмотреть, как обстоят дела,

на этом месте можно было в гольф
играть. Работа была выполнена на
высочайшем уровне. Но по закону их
никто не мог заставить это сделать.
Поэтому Минис терство по ЧС России
приняло программу по образованию и
размещению во всех промышленно
развитых регионах страны полиго нов
и формирований (отряд специали-
стов) для отработки и ликвидации угро-
зы и последствий загрязнения. Неф -
тяное производство идёт постоянно, и
по определению нельзя добывать
нефть без бурения, а бурение не
может происходить без образования
шлама. Это непрерывный процесс. С
этой целью и была разработана дан-
ная программа. Фор мирование будет
состоять приблизительно из 50 чело-
век, которые оперативно смогут
выехать на место аварии и приступить
к работе. Охват территории – 400 км.
И никаких радиоактивных или токсич-
ных отходов из других территорий, это
всё выдумки. Подобные сооружения
планируется построить на Урале, на
Дальнем Востоке, в Подмосковье.
Они будут заниматься теми отходами,
которые там образуются. Важно отме-
тить, что сейчас идёт переработка
буровых шламов по разным техноло-
гиям, включая даже мошеннические
схемы, потому что это очень при-
быльный бизнес. Ещё поэтому госу-
дарство хочет навести порядок в этой
сфере. Пла нируется, что ла боратория
будет отрабатывать разные техноло-
гии по переработке буровых и нефтя-
ных шламов, используя лучший зару-
бежный и отечественный опыт. 

– В развитых странах профес-
сиональным экологам помогают
различные волонтёрские органи-
зации. Есть ли у нас в районе
подобные примеры?

– Модное слово сегодня. А так мы
всегда пользовались силами добро-
вольцев. Волон тёр – это общественник,
доброволец. Проведение субботни-
ков – это, по сути, добровольная рабо-
та, которая никак не оплачивается. В
своей работе мы часто прибегаем к
помощи волонтёров. У нас многие ме -
роприятия проводятся с участием
общественников. Это и благоустрой-
ство, и озеленение, и уборка террито-
рии, и различные акции. Планируем и
дальше продолжать с ними активно
сотрудничать. Наибольшую активность
проявляют совет ветеранов, «Боевое
братство», пенсионеры. Они всегда

готовы по мочь при уборке территории,
охране общественного порядка с целью
выявления нарушителей за незаконный
сброс мусора. Никому ведь не хочется
видеть рядом со своим домом кучу
мусора. Тем более люди увидели, ка -
кая работа проводится администраци-
ей района в этом плане в населённых
пунктах, заинтересовались, поменяли
своё отношение и вызвались помогать.
Убедились, что власть делает своё дело
на совесть, наказывает виновных,
поощряет инициативных и дисципли-
нированных.

– Чтобы люди научились беречь
природу, необходимо вести воспи-
тательную деятельность, особенно
в отношении молодого поколения…

– Работа по экологическому про-
свещению детей в районе ведётся
постоянно. Большой популярностью
пользуется «Тропа предков», созданная
на базе центра национальных про-
мыслов и ремёсел посёлка Аган. Здесь
находятся летние юрты рода Покачё вых
на Окунёв ском озере, национальные
постройки. С большим удовольствием
семьи участвуют в различных экологи-
ческих конкурсах и проектах: «Экология
вокруг нас», «Аллея детства», «Человек
на Земле», «Экоберегоша». На базе
районного центра «Спектр» не первый
год работает эколого-биологическая

лаборатория. Для проведения занятий
приобретается посадочный материал,
почвогрунт, удобрения, ка шпо для теп-
лицы, корм для обитателей живого угол-
ка. Проводятся экологические празд-
ники: День во ды, День Земли, «Моя
Югра – моя планета», традиционный
районный слёт «В гармонии с приро-
дой». Праздники проходят в форме
мастерских, творческих лабораторий,
обучающих игр. Особое место в этом
ряду занимают экологические акции,
такие, как «Благо устро йство», «Кор -
мушка», «Со храним кедр, пихту», «Чис -
тый двор», «Посади дерево». Уча -
ствуя в них, дети и подростки не толь-

ко исследуют состояние окружающей
среды, выявляют местные экологиче-
ские проблемы, но также учатся про-
водить просветительскую работу, при-
влекая к участию своих друзей и роди-
телей. В 2012 году Между народная эко-
логическая акция «Спа сти и сохранить»
отметила 10-летний юбилей. В рамках
акции в каждом населённом пункте был
проведён целый комплекс мероприятий,
включающий озеленение территорий,
проведение экологических конкурсов,
викторин, выставок, лекций и бесед, кон-
курсно-познавательных программ и мно-
гое другое. В ней приняли участие
более 10 тысяч человек, различные
учреждения, а также 86 организаций и
предприятий. 

– Во время летних пожаров эколо-
ги проводили какую-нибудь работу?
Чем помогали?

– Совместно с Природ надзором Юг -
ры был разработан план мероприятий по
обследованию садово-огороднических
товариществ на предмет выявления
свалок и привлечения нарушителей к
административной ответст венности.
Таким образом со путству ющие работы
проводили, вместе со всеми работали
всё лето, пока в августе обстановка не
нормализовалась. 

Интервью вела Алсу ТАлИПоВА. 
Фото из архива редакции.

планеты началипланеты начали
оотт  ссввооееггоо  ззааббоорраа

Субботник в Излучинске.

Нефтяники проводят рекультивацию земель на месторождении.

Акция «Чистый двор», пгт. Излучинск.


